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股票简称：G 丰原      股票代码：000930      公告编号：2006-033 

 

安徽丰原生物化学股份有限公司 

董事会澄清公告 

 

本公司及董事会全体成员保证公告内容真实、准确和完整，没有虚假记载、误导性

陈述或者重大遗漏。 

2006 年 8 月 30 日，《上海证券报》刊载了题为《G 丰原的十字路口 豪赌燃料酒精》

等四篇文章，为维护广大投资者的利益，便于投资者做出理性的投资决策，公司在此声

明，文章对公司相关事宜的表述不够客观、全面、清晰。现就文中相关内容澄清如下： 

 

一、关于公司控股股东丰原集团有关战略合作事宜。 

文中指出，“丰原集团正与两三家央企就合作事宜频繁接触。就战略合作事宜，丰

原集团已经与蚌埠市政府进行沟通，市政府可能同意将集团 50%以上的股权，转让给最

终谈定的合作者”。 

公司董事会在相关报道刊登后及时向控股股东丰原集团发出了问询函，了解战略合

作有关事宜，丰原集团在较短的时间内予以了回复。经公司董事会认真调查了解，为实

现强强联手，壮大集团公司资本实力，转换管理机制、引进优秀人才，以便更快地实现

既定的发展目标，蚌埠市政府要求公司控股股东丰原集团尽快引进战略投资者，近期丰

原集团与中国高新投资集团公司有过初步接触，中国高新投资集团公司拟采取注入货币

资金的方式对公司控股股东丰原集团进行增资，但截止目前有关方面尚未签署正式合作

文件。 

公司董事会郑重承诺，公司将继续关注丰原集团关于战略合作事宜的进展情况，并

及时履行相关信息披露义务。 

 

二、关于公司定向增发工作进度的问题。 

文中指出，“公司此前的应对策略是定向增发 10 亿元，但由于 6月末 7月初的 l

‘假账风波’和随后的股市调整，G丰原股价跌破了 5.02 元的增发价，直接融资计划搁

浅”。 
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公司于 2006 年 5 月 15 日召开的三届十六次董事会审议通过了《关于公司 2006 年

非公开发行股票方案的议案》，并经公司 2006 年 6 月 15 日召开的 2006 年第一次临时股

东大会审议通过。在股东大会审议通过定向增发议案后，公司按照有关规定积极准备相

关申报材料上报中国证监会核准。 

目前，公司定向增发材料仍在中国证监会等待核准，公司将在获知定向增发申请是

否通过核准后及时进行披露。 

 

三、关于公司产业调整的有关问题。 

文中指出，公司“将可能进行一次产业调整”、“将生物化工当作绝对主业”。 

公司已经确立了大力发展燃料酒精、生物乙烯、环氧乙烷、乙二醇、L－乳酸及其

聚合物等生物质新能源、新材料的发展战略，符合国家产业政策发展方向，属于国家鼓

励发展的新兴产业，是促进农业发展、缓解石油资源短缺、改善大气环境、实现可持续

发展的重要战略手段，丰原生化已掌握的这些工程技术、知识产权将为公司发展提供强

有力的支持。为了实施以上战略，公司管理层提出对目前的产业进行进一步的整合和优

化的思路，以期优化资源配置，集中精力做大做强生物质新能源、新材料产业，给公司

广大投资者带来最大的回报，目前相关方案尚未提交董事会审议。今后，公司在产业结

构调整的过程中将严格履行相关决策程序和信息披露义务，以确保广大投资者的利益。 

 

四、关于公司环保处理的有关问题。 

文中指出，“酒精公司配套的环保四厂设计日处理污水能力为 7000 吨。就此，国家

环保总局规定酒精公司每日限产 600 吨燃料酒精”、“丰原酒精公司已违反国家环保总局

的规定超标生产，并且每天至少有 3000 吨高浓度废水缺乏处理能力，最终可能排向淮

河”。 

经认真调查核实，国家环保总局及省、市环保部门从未对公司下达过有关对燃料酒

精公司进行限产的文件。目前，丰原燃料酒精有限公司产生废水约 10000 吨/天，但其

中有超过 30%的废水是再回到生产系统循环使用的，真正进入环保四厂处理的废水只有

不到其中的 70%（少于 7000 吨/天），故目前环保四厂完全能够处理生产排放的废水，并

能按照 100mg/L 的标准达标排放，市环保局每天都进行跟踪监测记录。 

一直以来，公司高度重视环保处理，对环保工作投入了大量的资金和精力，也取得

了良好的效果，公司因此受到各级环保部门的肯定。为了使蚌埠市的广大市民充分了解
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公司的环保工作和循环经济发展模式，2005 年 5 月 29 日和 6 月 4 日，公司与蚌埠市环

保局联合举办了“百姓走进丰原看环保”系列活动，组织广大市民分批深入公司生产厂

区和环保处理厂实地参观，了解公司清洁生产和环境保护工作的情况。通过此次参观活

动，广大市民消除了对公司环保情况的疑虑，认为丰原环保不仅取得了环境效益，而且

还取得了经济效益和社会效益。 

 

五、关于公司安全生产的问题。 

文中指出，“丰原仅有两家企业经过安全生产验收，其余大多数企业都没有经过安

全生产验收，以致很多工程留下安全隐患”。 

公司一直高度重视安全生产工作，对安全生产工作的要求非常高。公司项目建设也

并非如报道所述，不存在“先上马、再评价”和“安全事故频发”的现象，较同行业相

比，公司的安全生产事故率较低。另外，按照相关安全生产法律、法规的规定，并非所

有项目的建设都需要通过安全评价，只有生产高危险产品的项目须进行安全评价，其他

普通项目只需进行项目验收即可。 

2004 年 6 月，公司三元复合肥工厂发生安全生产事故以后，公司立即对所有生产环

节进行了全面的检测，清查安全隐患，目前公司生产系统基本没有安全隐患。 

另据了解，目前公司所有项目的建设、改建和扩建都按照相关的规定规范操作，履

行了相应的安全验收或安全评级程序。 

 

六、关于公司柠檬酸类产品毛利率的问题。 

文中指出，“2005 年全年，全国柠檬酸企业的利润率在 5%至百分之十几的区间里，

平均利润率不到 10%。显然，这与丰原公告的 22.59%利润率有相当差距”、“柠檬酸核

心生产技术已全行业普及，利润却为何高出同行 10%”。 

公司 2005 年柠檬酸及其盐类平均不含税单价为 5812.08 元/吨，毛利率为 22.59%。

柠檬酸及其盐类生产耗用的水、电、汽全部由控股的子公司供应，成本较同行业相比具

有一定的优势。另外，毛利率是主营业务利润除以主营业务收入计算得出，尚未扣减营

业费用、财务费用和管理费用，与媒体中用作对比的同行企业的利润率概念不同。 

 

七、关于公司酒精类产品毛利率的问题。 

文中指出，“G 丰原 2005 年后主打的另一主营业务燃料酒精，则被业内认为涉嫌隐
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瞒利润，而隐瞒利润的动机是获取国家燃料酒精补贴”、“丰原燃料酒精 2005 年报亏

17.10%，今年油价两次上调后，亏损不降反升，达 22.21%之多，让人无法理解”。 

公司酒精类产品含食用酒精和燃料酒精，2005 年食用酒精实现主营业务收入 12712

万元，占酒精类收入的 26.09%，其毛利率为-0.26%。2006 年 1-6 月份，因市场的需求，

公司调整了产品结构，食用酒精实现主营业务收入 1523 万元，仅占酒精类销售收入的

2.31%，其毛利率为 0.96%。正因为食用酒精收入占酒精类收入的比例大幅度下降，导致

了在燃料酒精销售价格虽然分别于 2006 年 3 月 26 日、5月 24 日两次上调的情况下，今

年 1-6 月份公司酒精类产品的毛利率较去年却有所下降。另外指出媒体计算酒精类产品

的毛利率方法有误，正确的计算公式应为毛利率=（主营业务收入-主营业务成本）/主

营业务收入*100%，而不是媒体所用的计算公式毛利率=（含增值税的主营业务收入-主

营业务成本）/主营业务成本*100%，且两者计算结果差别很大。如媒体计算 2006 年 5

月 24 日后的燃料酒精的毛利率为-5.25%，正确的计算结果毛利率应为-23.5%。 

 

八、关于公司关联交易差额的问题。 

文中指出，“金阳、高能两公司在蚌埠市工商局的工商登记资料显示，2003 和 2004

两年，两公司主营业务收入共计 6774.49 万元。作为为丰原企业专门配套制造安装业务

的金阳、高能两公司，其主营业务收入必须大于等于关联交易额，那么，在其工商登记

的主营收入和 G 丰原公布的关联交易金额之间，2.89 亿元的差额去哪里了”。 

2003 年、2004 年，金阳、高能两公司主营业务收入合计为 0.67 亿元，丰原生化两

年与两家公司的贷方累计发生额为 3.56 亿元，与金阳、高能两公司主营业务收入相差

约 2.89 亿元，其主要原因如下： 

（一）丰原生化委托金阳公司代购的设备等资产，金阳公司并没有体现为主营业务

收入。 

（二）金阳公司、高能公司按照相关财务制度及税务相关规定的要求，对其承建的

业务（尤其是跨年度业务）按工程进度估价入帐，与丰原生化的入帐口径有差别。 

（三）丰原生化与金阳公司业务发生额为含增值税的业务发生额，金阳公司的主营

业务收入是不含增值税的。 

 

九、关于油脂公司盈利状况的问题。 

文中指出，“2006 年中报，G 丰原油脂类产品再次报亏，毛利率为-2.60%。此前的
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2005 年年报显示，其毛利率为-3.21%”。 

2000 年，公司为提高玉米综合利用率，消化公司玉米深加工副产品玉米胚芽，公司

综合考虑了当时国内食用油加工能力低、进口量相对较小、供应量小、油脂市场形势良

好的情况，利用自有资金建设了油脂生产线。2002 年公司首条 6 万吨/年食用油生产线

建成投产，当年油脂产品产销两旺，实现销售收入 25073.77 万元，实现净利润 1387.74

万元；2003 年，油脂产品实现销售收入 50187.83 万元，实现净利润 1378.83 万元。2004

年，随着国内油脂加工能力的不断扩大和外资背景油脂加工企业也大举进入国内市场，

导致油脂加工出现了供大于求的局面，油脂产品的价格也逐步下跌，公司也采取了压缩

竞争过度产品的产能、突出优势产品玉米油的生产和加大销售力度的方式，确保了油脂

产品当年实现销售收入 34477.39 万元，净利润 553.57 万元，2005 年油脂产品实现销售

收入 56834.81 万元。但油脂产品除玉米油以外的产品市场直至目前仍处于供大于求的

恶性竞争环境。为此，公司目前正在对现有的玉米预处理工艺进行改进，由部分湿法（脱

胚）处理工艺逐步转向全部采用湿法处理工艺生产，增加玉米胚芽的产量，从而将逐步

扩大油脂公司玉米胚芽油生产线的原料供应，加大玉米油的生产和销售，改善油脂公司

的盈利状况。 

 

十、关于公司资金链有关问题。 

文中指出，“2006 年半年报显示，G丰原的贷款规模已高达 40 亿左右，负债率首次

达到 70%”、“G丰原上半年现金流为-8180.87 万元。这表明一旦企业找不到新的资金，

资金链将有断裂之虞”。 

公司为了抢抓国家推广使用燃料乙醇汽油的历史机遇和某些产品的市场前景，近年

来在资本市场持续低迷的情况下，通过银行间接融资的方式建成了 44 万吨/年燃料酒精

项目（其中 5万吨/年是资本市场融资所建）、8炉 6机热电联产项目（发电装机容量 14.2

万 KW、锅炉装机容量 1430 吨）和 8万吨/年谷氨酸钠等项目，从而导致了目前公司负债

率较高。 

随着公司投资项目的陆续建成投产，除个别产品亏损外均取得了较好的收益，公司

近年来的经营性活动产生现金流量净额稳定（2003 年为 144,379,931.37 元，2004 年为

338,254,265.54 元，2005 年为 385,157,112.92 元，2006 年中期为 119,427,040.13 元）。 

另外，公司目前发展的生物质新能源、新材料等产业前景均被各家合作银行看好，

且业绩良好、稳定，各家银行与公司业务关系良好，对公司支持力度较大。同时，管理
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层的有关产业整合议案如提交董事会或股东大会获批后顺利实施，将会对资源进行进一

步优化配置，公司的经营状况也将会进一步好转，资产负债率也将会逐步下降。总之，

公司目前及未来一段时间没有资金链断裂的危险。 

 

截止目前，公司生产、经营状况一切正常，公司欢迎广大投资者来电、来访。 

 

特此公告。 

 

 

 

安徽丰原生物化学股份有限公司 

董事会 

2006 年 9 月 6 日 


